



Reconocen complejidad del proceso

Presidentas del INE y el TEPJF llaman a la ciudadanía a votar

► **TADDEI ASEGURA** que muchas personas acudirán a las urnas con su propio escrito para elegir correctamente; Soto considera que la democracia es un proceso vivo y perfectible

► Por Alejandro Pacheco

alejandro.pacheco@razon.com.mx

La presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei, y su homóloga del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto Fregoso, coincidieron en resaltar la importancia de que mañana los ciudadanos ejerzan su derecho al voto.

Al emitir un mensaje ante visitantes extranjeros que fungirán como observadores de las primeras elecciones para renovar al Poder Judicial (PJ) que tendrán lugar mañana, Taddei Zavala se dijo segura de que existirá un voto razonado.

"Estoy segura de que este primero de junio irán muchos a votar, iremos muchos a votar (...) Confío yo mucho en que todos los mexicanos sabemos decidir, sabemos estudiar, somos inteligentes, conocemos, traemos ya en nuestro ADN esta práctica, este protocolo, este ritual de salir a votar y no perder nuestra posibilidad de ejercer este derecho a elegir por primera vez en la historia", señaló.

el dato

GUADALUPE TADDEI destacó la participación de las 375 personas extranjeras observadoras provenientes de 40 países que vigilarán el proceso electoral este 1 de junio.

Mencionó que al ir a las urnas ella llevará su propio acordeón para hacer el voto de manera correcta. "Seguramente, cada uno de nosotros llevará su propio escrito, por tantos números que tenemos que marcar. Yo iré acompañada de mis propias notas, como lo puede hacer cualquier ciudadano o ciudadana antes de entrar a la casilla", indicó.

Guadalupe Taddei recordó las complejidades a las que se enfrentó el INE, el cual "sufrió un recorte drástico en su presupuesto", además de que hubo amparos y no se tenía conocimiento de todo el sistema judicial de nuestro país.

En su turno, la presidenta del TEPJF, Mónica Aralí Soto Fregoso, criticó a quienes hacen llamados a no votar, y sentenció que "un verdadero democrata es el que promueve el voto como un derecho ciudadano".

Ante los observadores extranjeros acreditados, la magistrada dijo: "Hacer una campaña para decirle a la ciudadanía que no ejerza sus derechos a votar, a opinar, a decidir, a cambiar lo que considere que debe cambiar o a refrendar lo que considere que debe refrendar, no es apegado a los estándares democráticos ni a la integridad electoral".

Y resaltó la importancia de acudir a las urnas: "Si no estamos de acuerdo con las leyes que nos rigen, si no estamos de acuerdo con los programas de los gobiernos actuales, si no estamos de acuerdo con el tipo de ejercicio de la cosa pública, el único camino para cambiarlo es el voto popular. No hay otra opción en una democracia".

En su discurso, Aralí Soto señaló que la democracia no es estática, sino que es un proceso evolutivo, vivo, en constante movimiento, por lo que se construye y se perfecciona día a día a través del diálogo, la participación ciudadana y la adaptación a nuevos retos sociales, políticos y económicos de cada país.



Remarcó que la jornada electoral de este domingo "constituye un hecho inédito, no sólo en nuestra historia nacional, sino en el ámbito internacional. Este diseño constitucional no lo elaboró ni el Instituto Nacional Electoral ni el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; esto fue un diseño legislativo".

Además, comentó que hubo "jueces incompetentes" que intentaron asumir las funciones del Tribunal que encabeza y enfatizó: "Hubo intentos, y digo intentos porque el Tribunal Electoral tuvo que asumir, como nunca y con toda firmeza, la defensa de su autonomía e independencia".

Hoy (ayer), resaltó, México se presenta ante la comunidad internacional como lo que es: un país democrático, un país fuerte, un país que tiene instituciones fuertes y que tiene una vida, una participación política muy fuerte, muy dinámica, dividida, pero eso es parte de la democracia.

el tip

ESTE DOMINGO se colocarán más de 84 mil casillas seccionales en el país para elegir a 881 personas juzgadas a nivel federal.

“ SI NO ESTAMOS de acuerdo con las leyes que nos rigen, si no estamos de acuerdo con los programas de los gobiernos actuales... el único camino para cambiarlo es el voto popular”

MÓNICA ARALÍ SOTO FREGOSO
 Presidenta del TEPJF



GUADALUPE TADDEI, presidenta del INE, y Mónica Aralí Soto Fregoso, presidenta del TEPJF, ayer.